

EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES ★ Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 799

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

Año II

San José de Costa Rica, miércoles 4 de marzo de 1914

No. 127

Una reforma avanzada

En el programa del Partido Republicano, que tenemos la satisfacción de analizar, encontramos el anhelo de una innovación sustancial, cuyas miras, indudablemente, tienden, además de la descentralización del poder, a garantizar al pueblo, lo más que sea posible, en el ejercicio de sus derechos y en el manejo de sus intereses. Nos referimos a la elección directa de Gobernadores y de Jefes Políticos, que viene siendo desde hace largos años de esforzadas luchas, una de las más firmes aspiraciones y de los ideales más sinceramente sostenidos por el Partido Republicano.

Sin duda alguna, es una larga y dolorosa experiencia la que ha dictado ese número del Programa Republicano: nombrados directamente por el Poder Ejecutivo, por complacencias políticas, por vínculos de compadrazgo o en pago de servicios electorales, los Gobernadores y Jefes Políticos, casi siempre extraños a la localidad para que son nombrados, no toman dedicación alguna por los intereses de la comunidad que dirigen y se limitan a ser dóciles e incondicionales instrumentos del Poder central para manejos y oscuras combinaciones de política mezquina.

En plena lucha electoral ha podido evidenciarse el papel desempeñado por Gobernadores y Jefes Políticos. Sabiendo que su posición depende exclusivamente de la voluntad presidencial o ministerial, se plegan desde luego a las imposiciones de arriba, convirtiendo su autoridad en agencia electoral que favorezca al candidato preconizado en las alturas oficiales. Los que tienen carácter suficiente para resistir la presión gubernativa no tardan mucho tiempo en recibir la destitución como premio a sus convicciones. No es menester hacer mucha historia y recordar tiempos no muy lejanos para que tengamos la convicción de que los Gobernadores y Jefes Políticos, con muy escasas y honrosas excepciones, no han sabido corresponder a su alta misión y sí han desempeñado el triste y mísero papel de agentes arbitrarios de la imposición para sojuzgar la conciencia popular y conculcar los derechos de los ciudadanos en la representación de farsas electorales indignas de la República y de la democracia.

El hecho consiste en saber y determinar si el mal podrá evitarse radicalmente con la elección directa de aquellas autoridades. Por de pronto puede suponerse lógicamente que los ciudadanos están en aptitud de apreciar cuál de sus convecinos está en mejores condiciones para trabajar en pro de los intereses locales; y estando el electo por la mayoría de los vecinos ligado por afectos, arraigo y personales intereses a la misma comunidad, es natural que trabaje con más ahínco que cualquier otro, extraño o indiferente, por el progreso y el desenvolvimiento local.

Por otra parte, también es muy humano calcular que la autoridad que recibe su investidura directamente de la elección popular y no está, por consiguiente, expuesta a los vaivenes de la voluntad superior, puede resistir mejor, sin doblegarse, las presiones que se le hagan para encaminar su influencia y su poder en determinado sentido, grato a las disposiciones del cenáculo oficial; pudiendo ser, mejor que nadie, fiel servidor de la República y leal guardián de los derechos populares.

La cuestión esencial sería conocer de una manera efectiva si el pueblo costarricense está educado cívicamente en suficiente grado para una reforma de tal naturaleza y si ésta no se prestaría a mayores agitaciones que desviarían continuamente a los ciudadanos de sus habituales labores, por atender exclusivamente al ejercicio de sus derechos políticos. Por una parte esto sería objeto de pura reglamentación de la ley, ya que siempre, por elección presidencial o de diputados, el pueblo tiene que intervenir periódicamente en el debate electoral, pues que de otro modo solo la inacción o la pasividad serían el ideal para evitarle toda agitación.

Y en cuanto a la cultura que se supone necesaria para el implantamiento de la innovación, solo puede decirse en abono del pueblo costarricense que hay pocos pueblos en el mundo que resuelvan sus problemas políticos con la tranquilidad, la armonía y la cordura con que se solucionan en este país. Sus condiciones cívicas, su cultura política es de tal modo excelente, que Costa Rica es uno de los terrenos mejor preparados para la civilización para el ensayo o cultivo, siempre con éxito magnífico, de todos los adelantos conquistados por el Derecho y la Política.

Las combinaciones políticas del día

Una carta del señor Oreamuno

Nuestro estimado colega *La Prensa Libre*, en términos mesurados y cultos que aplaudimos sin reserva, se refiere en su edición de ayer tarde a las declaraciones que publicamos en nuestro número anterior respecto a las combinaciones políticas de que el propio colega se había hecho eco.

Los comentarios del apreciable colega se concretan a poner de manifiesto nuestra incredulidad acerca de las mencionadas combinaciones políticas, cuya existencia mantiene con firmeza el colega, tanto la primera que preconizaba la fracasada candidatura del señor Oreamuno, como la última que se ha dado a conocer al público.

El colega termina sus comentarios con una carta del señor Oreamuno, cuyo nombre, debemos advertirlo—no hemos sacado a relucir nosotros en ningún caso, sino que lo hemos tomado, al referirnos a él, del

debate público a donde lo habían llevado otros colegas.

Pues bien: para poner término a estas vaguedades, y manteniendo nuestro escepticismo respecto a las consabidas y zarandeadas combinaciones, nos atenemos a las propias palabras dirigidas al colega por el señor Oreamuno: ... «hago constar—dice categóricamente el señor Oreamuno—que yo no he sido ni soy autor de ninguna combinación política, y que ni siquiera sé que haya alguna combinación política».

¿No es esto lo que venimos repitiendo nosotros desde el principio en que asomaron las cacareadas combinaciones políticas? No tenemos necesidad, pues, de otro testimonio que el del propio señor Oreamuno para responder a la insistencia con que el estimado colega quiere convertir nuestra herética incredulidad.

Un tratado secreto de Costa Rica

¿Peligra la soberanía nacional?

Hace algunos días que nuestro colega *El Noticiero* viene hablando, por informes de la prensa extranjera, acerca de un tratado secreto celebrado entre Costa Rica y Estados Unidos, que parece no ser muy honroso para la soberanía nacional. No sabemos si es cierta la existencia de ese tratado y nos permitimos ponerla en duda, pues creemos que el Gobierno actual, caso de llevar a cabo una negociación semejante, hubiera consultado previamente la opinión pública. Sin embargo, se impone ya una explicación categórica al respecto.

En su edición de ayer dice lo siguiente *El Noticiero*:

“Tratado firmado

Ayer quedó terminado en Washington el negociado entre los Estados Unidos y Costa Rica”.

«Washington, enero 29.—Hoy quedaron definitivamente acordadas las bases del nuevo tratado concertado entre el Secretario de Estado, Mr. Bryan, y el Ministro de Costa Rica, señor Calvo, por el cual esta nación y los Estados Unidos se comprometen a investigar durante un año todas las cuestiones que afecten a sus relaciones mutuas, cuando estas no pue-

dan ser solucionadas por los medios usuales de la diplomacia».

(*El Mundo de la Habana*)

“Firmase un Tratado entre Bryan y el Ministro Calvo.

Washington, febrero 13.—Hoy el Secretario de Estado, Mr. Bryan, y el Ministro de Costa Rica, señor Calvo, han firmado un tratado de paz sometiendo a la investigación de una comisión que se nombre, cuantos asuntos no puedan arreglarse entre ambos países por la vía diplomática.

(*La Discusión de la Habana*)

No tenemos tiempo de entrar en comentarios sobre esa noticia a propósito de la cual escribimos en su oportunidad, calificando de injurioso el cable de la Prensa Asociada.

¿Por qué se insiste en ello? ¿Es que efectivamente el Ministro Calvo firmó un tratado con Estados Unidos?

El pueblo de Costa Rica nada sabe de esas negociaciones, y ha llegado el momento de que los hombres que ahora están en el Poder digan la verdad».

Nota de bienvenida

Ayer tarde regresó de su finca *El Coyolar*, donde se encontraba de temporada en compañía de su estimable familia, nuestro querido jefe y respetado amigo don Rafael Yglesias Castro. Al saludar cordialmente al jefe y a su familia, nos complace de que vuelva a nuestro lado, a animarnos en la lucha, sobre todo en momentos en que su presencia es de gran aliento para sus amigos y simpatizadores.

El progreso de la mujer

Angela Baldares

La notable revista nacional *Renovación* publicará en breve un precioso estudio acerca de la obra del eminente bardo latinoamericano Leopoldo Lugones, elaborado por la señorita Ange-

la Baldares. En este concienzudo trabajo revelador del talento que distingue a la autora, la señorita Baldares pone de manifiesto una destreza poco común en el manejo de la pluma y una inteligencia que la coloca muy por sobre la superficialidad femenina corriente.

Y quiera la ocasión que al referirnos a la escritora, aludamos a la vez a la educadora. En el campo escolar, la joven maestra descuella como educadora hábil y delicada; de tal modo que no ha sido si no con verdadera satisfacción que los que en alguna manera por la educación se interesan, han debido ver el acto justiciero que deja en manos de la señorita Baldares la dirección de una escuela de párvulos de la capital.

Al preconizar la publicación a que nos hemos referido, nos descubrimos reverentes frente a la joven directora.

Suscríbese a **EL PABELLON ROJO**

Del Observatorio

El día 2 de Marzo, como complemento de las observaciones publicadas ayer hasta la una de la tarde.

La presión atmosférica, en general, se mantuvo alta:

Máxima 669,30 m. 8 y 30 a. m.

Mínima 666,60 „ 4 y 30 p. m.

Oscilación 2,70 „

Término medio 668,21 „

La normal para Marzo, en un promedio de 9 años, es de 665,51 m.

La temperatura en general estuvo muy baja:

Máxima 19,2 a las 4 y 50 p. m.

Mínima 13,3 „ „ 6 y 30 a. m.

Oscilación 5,9

Término medio en 24 horas: 15,6

La normal para Marzo en un promedio de 9 años es de 19,93.

La curva del psicrógrafo indica un descenso rápido de la temperatura a las 4 y 45 a. m. La temperatura del termómetro seco a las 4 a. m. era de 16-8; a las 5 a. m. de 14-1; a las 6 a. m. de 13-15. Igualmente el termómetro húmedo indicó un descenso a las 4 a. m. La temperatura era a las 4 a. m. de 13-5; a las 5 a. m. de 12-3, y a las 6 a. m. de 11-6.

La humedad relativa en general se mantuvo alta durante todo el día. A las 7 de la mañana era de 8%; a las 10 a. m. de 76%; a la 1 p. m. de 74%; a las 4 p. m. de 71%; a las 7 p. m. de 84%; y a las 10 p. m. de 86%.

La humedad relativa a las 4 a. m. era 67%; a las 5 a. m. de 80%; y a las 6 a. m. de 79%.

La humedad absoluta a las 4 a. m. era de 9,5 mm; a las 5 a. m. 9,6 mm; a las 6 a. m. 9,0 mm.

Las nubes dominantes durante el día fueron las cúmulos-nimbos, con dirección NE; en la noche cambiaron apareciendo estrato-cúmulos y fracto estratus. El término de la cantidad es igual a las siete décimas partes del cielo cubierto.

La evaporación en las 12 horas del día fué de 1,6 mm; y en las 12 horas de la noche de 0,2 mm.

Lluvia en general, apesar de ser el día tan oscuro, no hubo más que trazas.

El viento dominante fué en general N. E., con algunos golpes del E. N. E.

La mayor intensidad observada fué de 3 a las 10 a. m.

La velocidad media del viento durante las 24 horas fué de 4,7 metros por segundo.

Día 3, hasta la 1 p. m.

Temperatura máxima registrada 28,0

Mínima 14,5

Presión atmosférica relativamente alta en la mañana, con probable descenso a la una de la tarde.

Humedad relativa baja en relación con la del día 2 y la absoluta, alta.

La velocidad del viento, hasta la 1 p. m., mucho más bajo que en igual tiempo del día 2.

Las nubes dominantes han sido los cúmulos medios e inferiores, manteniendo las tres décimas partes del cielo cubierto.

Por los cuerpos colegiados

La sesión municipal de ayer

Martes 3.

A las tres p. m. se abrió la sesión con la asistencia de todos los regidores.

Presidió: Zúñiga Montúfar.

Se leyeron su telegrama y una tarjeta del señor Presidente de la República de Nicaragua y de la señora doña Elena v. de Guerra, respectivamente, dando las gracias a la corporación por los plésmas que se dignó presentarles con motivo de la muerte del señor Ministro doctor Isaac Guerra.

El señor veterinario pide, por medio de una nota, que presenta el personalmente, algunas reformas indispensables para el Matadero de Ganado. Dice que se hace indispensable la construcción de un horno pequeño para crematizar algunas partes que, generalmente, se encuentran enfermas en las reses, tales, como los pulmones, el hígado y muchas veces hasta el corazón. También cree que se debe hacer una pila que, separada de la que actualmente existe, que se emplea en lavar picones, sirva para lavar carnes que muchas veces se infecta debido al desaseo del agua de la actual pila. Dió las gracias al señor Gobernador por haber estado oportuno a ordenar la construcción de una chimenea en el horno de cremación, necesidad que se impugna. Refirió el señor veterinario que en la semana pasada se había visto obligado a separar media res, debido a que en ella había encontrado cuatro tubérculos. Y terminó diciendo que ninguna ciudad tenía en confesar que la carne que se consume en San José no es limpia debido a la falta de elementos que padece el matadero.

Se acordó nombrar una comisión que de acuerdo con las indicaciones del señor Veterinario estudie la mejora del establecimiento de degüello de Ganado.

El señor L. Gutiérrez M. Jefe Político de San Juan, se quejó al señor Gobernador del mal servicio que presta el Juez de Aguas de dicha población, pidiendo, a la vez que no se le pague el sueldo.

El Regidor Soto dice que él cree injustas las quejas del Jefe Político de San Juan alegando el conocimiento del buen servicio del señor Juez de Aguas. Un joven Quirós de San Juan, pidió la palabra para defender al acusado del señor Gutiérrez.

Se acordó nombrar al ingeniero M. Dengo para que levante una información sobre el asunto. También se dispuso pagar el sueldo al señor Juez mientras le exista el nombramiento y el comisionado señor Dengo informe si cumple o no el Juez de aguas para ver si se le conserva el empleo.

El señor R. Guardia, Jefe del Cuerpo de Bomberos, presenta una acusación contra el señor Juan R. Rodríguez, *chamfer* de la bomba el cual a la vez desempeña el puesto de guarda almacén municipal.

Fué aprobada la proposición del señor Sánchez la cual consta en estos términos: «Nómbrese otro *chamfer* y déjese al señor Rodríguez de guarda almacén».

—Vuelve la discusión sobre aumentos de impuestos urbanos. Se lee la

proposición del señor Coto Fernández, la cual quedó pendiente en la última sesión y es rechazada.

El señor Coto Fernández pide que se estudie su proposición partida por partida y es rechazada su petición.

El Presidente dice que con el aumento del agua, una mayor vigilancia, y algo de economía, puede la Municipalidad salir de compromisos. Cree que no está buena la situación para aumentar los impuestos según la proposición del señor Coto Fernández.

El Regidor Aguilar se manifestó en desacuerdo con el aumento del impuesto y rotundamente niega su voto a la proposición Coto Fernández. Dice Aguilar que en la Municipalidad existen muchos empleados que no van a las oficinas sino cada mes a firmar la nómina. Agregó que el número de empleados es superior a los del Gobierno Nacional. Que más bien que aumentar los impuestos que se vigile y economice en la administración.

El Regidor Zúñiga combate la aseveración del señor Aguilar diciendo que sin duda es de mal infamado cuando a los empleados, porque esos que él cita no serían de ninguna manera tolerados por el señor Gobernador. Agregó que le gustaría la comparación de la administración municipal con la nacional, pues que el mercado solo cuenta con 3 empleados y que en la administración de Hacienda solo hay los precisos. Que lo que hace creer es el que existan en el municipio 3 ingenieros, pero que se tenga en cuenta que hoy en San José es muy grande y que estos apenas dan abasto al excesivo trabajo.

Coto Fernández, de acuerdo con Zúñiga, dice que los ingenieros hacen al Municipio más favor que cualquiera otro, pues en días pasados por el trabajo de un solo ingeniero se ganó el Municipio más de \$ 30.000.

Soto dice que el Municipio pierde en el agua, en la luz y en la higiene. Que muchos periodistas hablan en los periódicos diciendo que cualquiera podía con menos de lo que se destina hacer los trabajos municipales, pero que hasta hoy ninguno se ha ofrecido hacerlo (erías entre los municipios y palidez en los reporteros).

Signó una larguísima discusión al fin de la cual creen, por moción del señor Gobernador, que lo mejor sería aumentar el impuesto del agua de acuerdo con una ley que dispone cobrar \$ 6, una vez que se entregue el nuevo acueducto. Tienen los H. H. Municipales un atraque terrible que fueron incapaces de resolver. ¿Se considera el acueducto terminado cuando se entrega o cuando se concluya el trabajo de él? Y como ya era pasada la hora se levantó la sesión.

Doctor José Ma. Castro P.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste,

frente a la casa de D. Rafael Yglesias.

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

La baja del Caucho

Las futuras cosechas de Asia serán más que suficientes para el consumo

Hace unos cuatro años dedicó el corresponsal varias columnas a narrar los incidentes de la Constitución en Londres, de compañías explotadoras del caucho en los trópicos, especialmente el Oriente, Ceylán, Malaca, Este de la India, etc. Ocurrió entonces lo de siempre. Los primeros en invertir su dinero en las nuevas compañías se enriquecieron; los que llegaron tarde y pagaron las acciones a precios de alza están todavía pagando su optimismo sin crítica.

Pero ha ocurrido, además, otra cosa, y esto es lo más curioso, y es que el mundo del caucho parece haberse desplazado definitivamente. Hace diez años no había más que el caucho natural que se recogía en América y en África, sobre todo en los valles pantanosos del Amazonas y del Congo. Ahora es muy posible y hasta muy probable que dentro de diez años no haya más caucho que el que se recoja en las plantaciones del Asia tropical. Y aunque la cuestión no afecta gran cosa al mercado salvadoreño, se trata de un fenómeno tan interesante que no estará de más consignarlo en esta correspondencia.

El hecho principal es la baja en el precio del caucho. Hace tres años el caucho del Congo se vendía al precio de 8 chelines la libra. Actualmente su valor oscila entre 1 y 1/2 y 2 chelines. Ello significa sencillamente la ruina del Congo. Hace ocho años se imaginaban los belgas que el Congo valdría para Bélgica lo que un regalo de 2,000 millones de francos, en una riqueza forestal permanente, por su espontánea capacidad de renovarse. En la década 1900-1909, los negros del Congo recogieron anualmente en término medio de 5.385 toneladas, valuadas en 1,700,000 libras esterlinas anuales. El beneficio neto de esta riqueza excedió algunos años al 50 por ciento.

La baja de los precios y la disminución de las cantidades de esta goma, hace que la producción del caucho del Congo en el año corriente, no pueda valorarse en más de 300,000 libras esterlinas. El gobierno belga se da perfecta cuenta de que el precio actual del caucho entraña una «grave calamidad para la colonia», puesto que el caucho forma las tres cuartas partes de sus exportaciones. De otra parte hay muy pocas esperanzas, de que vuelva a su bir el precio del caucho. Así hay belgas que proponen un sistema de primas que costaría a Bélgica unos veinte millones anuales de francos. He aquí, pues, el valor del regalo del rey Leopoldo al pueblo belga.

El caucho americano defiende mejor sus precios que el del Congo, porque se considera que el caucho duro de Pará (fine hard Pará, se llama en el mercado), es mucho más resistente y elástico que ningún otro. El del Congo es el más impuro y el de menor precio. Actualmente el del Congo se vende a 1 y 1/2 o 2 chelines la libra; el del Asia a algo más de 2 chelines y el de

Pará a algo más de 3 y 1/2. Pero el de Pará se vendía a 12 chelines 5 peniques la libra todavía en 1910.

El costo de producción del caucho varía mucho. En Ceylán se calcula que se puede embarcar un caucho que no cuesta arriba de 8 peniques la libra; en Sumatra, 1 chelín 2 peniques; en Java, 1 chelín 6 peniques; en los Estados malayos entre 1 chelín 4 y 5 peniques. En el Brasil es mucho más caro. La recolección cuesta en las cuencas de Manaos o Pará, el transporte a estos puertos 1 penique; la administración 3 peniques; los derechos de exportación, 1 chelín y 1/2 penique; el transporte a Europa, 3 y 1/2 peniques. En junto 3 chelines por libra. El margen de 6 o 7 peniques que aun resta no deja gran cosa para desperdicios, correajes y beneficios en Europa o en Brasil. El costo del caucho del Congo con los impuestos de exportación, generales y de explotación que han de pagar las compañías no baja de 2 chelines 1 penique por libra.

Ello quiere decir que el caucho salvaje del Congo y del Brasil (incluimos en éste el de Patumayo, en el Perú) no puede competir con el caucho de plantaciones del Asia tropical. Y no hay esperanza de que las cosas cambien. En 1875 no había en el mundo más caucho que el salvaje. Un inglés, Mr. Wickham, buscaba entonces semillas de caucho por cuenta de la India y de los Estados malayos en el valle de Amazonas. Seis meses después crecían 7,000 plantas, experimentales en los jardines botánicos de Kew, en Londres. Tres meses más tarde 2,000 de estas plantas estaban en camino para Ceylán y Singapur. En 1898 apareció en el mercado europeo la primera tonelada de caucho de plantaciones. En 1903 eran 21 toneladas y el capital inglés invertido en plantaciones excedía de 60,000,000 de libras esterlinas.

Estos capitales enormes han cubierto el Asia tropical de plantaciones de caucho. Los más de los árboles están aún creciendo y no dan todavía la codiciada reina, pero ya se calcula que las próximas cosechas del Asia serán como sigue:

1914	84450	toneladas
1915	131600	>
1916	182850	>
1917	213800	>
1918	257250	>
1919	302450	>

Pero la demanda total del mundo es actualmente de unas 100,000 toneladas. Esa demanda crecerá. El mundo civilizado necesita cada año más caucho para defender sus nervios contra el ruido y el traqueteo de la veloz vida moderna. Sólo que esa demanda no podrá crecer tanto como las plantaciones. Consecuentemente no hay esperanzas de que vuelva a subir el precio del caucho. No subirá, por lo menos, entretanto que el capital europeo disponga en el Asia de una inmensa cantidad de mano de obra a precios insignificantes.

RAMIRO DE MARZTU

Empleada

Necesito una para oficina. Preferencia a una que sepa trabajar en máquina de escribir y algo de inglés. Apuntado 1005. 3 v.

Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmariaghi, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

EMILIO ALPÍZAR A.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Zapateros! Zapateros!

Al Gran Depósito de materiales de Zapatería de Alfredo Mata & Cia frente al Banco Anglo Costarricense.

Acaban de llegar: Pega de superior calidad, líquido negro marca colorada, tinta instantánea, hilo inglés, titán clarolado de primera, Beceros blancos engrasados, Tacones de hule ingleses, tacones de madera Franceses, Cordones de seda y algodón, pmas y gramapas para botones.

Selecciono surtido en cabritillas, arañas, excelsior, badanas, titanés, herramientas, betunes. Precios liberales de acuerdo con lo inmejorable de los artículos.

SE VENDE LA SUCURSAL DE LA TEMPESTAD

Para informes con su dueño en el mismo establecimiento.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso **Bálsamo de Oro** que cura la impotencia en cualquier grado.

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

José DOLORES NAVARRO

Casa amueblada en Cartago

Acabada de construir contra temblores e incendios, punto muy céntrico con todas las comodidades para una familia mediana, se alquila de preferencia a matrimonios sin niños pequeños. Dirigirse a don Fernando García, en Cartago.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.

Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el engordo de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y poteros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes buques vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHUBERT»
«E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHUBERT» y «E. L. BOAS» tocan en Santa María (Colombia)

En la ruta más rápida para la Exportación de Café, Todos los vapores tienen Médicos y Samaritanas.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m.

» 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional!

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Imprenta Alsina — San José

POR TENER

que aumentarme de esta capital, vendo el Hotel Español por la mitad de su valor.

No necesito nada al contado, sólo buenas garantías.

José CERVILLA

San José, 19 de Marzo de 1914.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público.

Traductor Español Inglés. Todo trabajo tratado con ESTRICTA RESERVA.

Altos del Banco Mercantil.

Teléfono N° 479.

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una **FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS**

que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras
EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO

RUEDA HERMANOS

Crónicas extranjeras

En el país de la libertad El prejuicio de razas

Esta gran República del Norte, cuya riqueza y poderío corre parejas con su progreso y prosperidad, está indudablemente más atrasada que sus hermanas Latinas en la práctica de uno de los más elementales principios democráticos: la igualdad. Una como destructora corriente aristocrática e imperialista amenaza echar por tierra los ideales proclamados hace medio siglo por el inmortal leñador de Kentucky.

El prejuicio de razas, que tanto ha contribuido al atraso de la Humanidad, es quizá el más serio problema de los muchos que los Estados Unidos confrontan actualmente. Y si bien hay un número bastante considerable de verdaderos demócratas, que no reconocen otra aristocracia que la del talento, ni otra nobleza que la del corazón, es innegable que la solución de este problema habrá menester de los mejores esfuerzos, energías y devoción de los hombres pensantes de este país, y de la labor de muchos años de verdadera fraternidad.

La exclusión que existe entre los blancos y los negros de este país no es una división superficial y ligera, fácil de conciliar. Es algo más grave. Es algo muy profundo, una repulsió invencible de los unos contra los otros. Algo que domina la voluntad y la conciencia en odio cerval indomable que palpita en sus corazones, olvidándose que son hijos de una misma patria, ciudadanos de un país que se ufana de republicano y democrático.

Adonde conducirá a este gran pueblo tan imprecendente desconocimiento del principio fundamental de la democracia, la igualdad, es cosa que no puede precisarse; pero no es necesario ser vidente para prever un futuro sombrío, días de dolor, días de duelo, días de borrascosa tormenta para esta nación que es hoy el zombro de los pueblos por el grado de progreso y poderío que ha conquistado en poco más de una centuria.

Lo ocurrido en esta ciudad a un honorable sacerdote negro a quien se le negó servir un refresco en una venta pública, es la prueba más elocuente de la profundidad de ese odio, que no halla barrera ni ante la mancadumbre de los representantes de Cristo. Parece increíble que un pueblo que se jacta de ser el más libre de las naciones del mundo, y que se rige por instituciones republicanas, trate a sus nacionales de color oscuro con una inmisericordia no empleada ni aun en las más blasfemadas dinastías del viejo Continente. Pero ello es la verdad. Y si tal acontecimiento a hombres honrados y cultos, inteligentes, virtuosos e investidos de dignidad eclesiástica, fácil es suponer el grado de inquietud que alcanzarán esas humillaciones cuando se trate de inferes

lices obreros, de jornaleros incultos que a más de la oscuridad de la piel, llevan en el cerebro las sombras de la ignorancia, y el espíritu enervado por la rusticidad del medio en que se agitan y crecen.

El extranjero que pasa por New York en viaje de turista, no puede darse cuenta exacta de esta y otras cosas que sólo pueden apreciarse viviendo por largos años en el seno de esta gran urbe americana. Es preciso codearse con las diversas clases sociales, perderse como un átomo en Broadway, el Bowery, el Barrio Chino, etc., para conocer la vida neoyorquina y los secretos de la moderna Babilonia americana.

En los Estados Unidos, sobre todo en New York y en los Estados del Sur, los negros no son tratados como seres humanos. Son considerados como una casta maldita, a la cual debe negarse, por tradición, la sal y el agua.

En el único sitio donde cesa la persecución, donde el odio se amortigua un tanto, es en los hospitales. Cuando un hombre de color ingresa en un hospital, deja de ser un negro desde que traspasa el umbral; al menos para el médico, las enfermeras y los empleados del establecimiento. Allí no hay sino «casos». El negro es un «caso». Pero esta excepción no tiene nada de laudable. Un perro, un gato o cualquier otro animal es tratado de igual modo, como un «caso». Y aun en esa condición el perro tiene mejor tratamiento que el negro. Este, apenas pasa el período de gravedad y empieza la convalescencia, deja de ser el «caso» y vuelve a ser el negro. Y entonces soporta una vida de crueles humillaciones hasta cuando ya completamente repuesto, abandona el hospital. Los perros no. Como generalmente pertenecen a personas bastante ricas, que gratifican con largueza a sus servidores, desde su ingreso hasta la salida, son tratados con solcito cuidado, casi con cariño. Se les baña, se les peina, se les adorna con cintas, se les acaricia...

Recientemente ha expedido el Congreso una Ley por la cual se castiga con multas y arrestos a los dueños de teatros, restaurantes y demás lugares públicos que se nieguen a admitir y servir a las personas, por motivo de raza o de color.

Esta ley favorece también a los chinos y a los judíos, quienes son despreciados y humillados, aunque infinitamente menos que los negros. Pero se teme mucho que esa democrática disposición pueda ser burlada por los hoteleros y los empresarios, sin que aparentemente incurran en responsabilidad, respondiendo sencillamente a la solicitud: —No tenemos cuarto desocupado.

—Se ha agotado la localidad que usted solicita.

Corresponsal

Se alquila

una hermosa casa, con jardín, corredores, sala, antecala, tres dormitorios, cuarto de sirvientas, comedor, cocina, baño, excusado, instalación eléctrica. Al sur de la jardinería de Brade. Avenida 10ª Este.

Entenderse con José Dolo-

res Navarro, en la casa contigua.

Permanente

El señor Ortega ha quedado separado de la agencia de este periódico en Cartago. A los suscritores les aplicamos se entiendan directamente con esta Administración para el pago de sus obligaciones.

EL ADMINISTRADOR

Sal, sal y más sal

En partidas grandes y pequeñas y a precios más bajos de plaza vendo en mi establecimiento "Las Olas", situado en la esquina de la Dolorosa.

Ordenes por teléfono n° 13, telégrafo—Dirección: **ARMIJO Miguel Armijo**

Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"

Para referencias, **CARLOS SABORIO I.** Limón o San José.

Not being able to attend to same personally,

I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"

For references apply to, **CARLOS SABORIO I.** Limón or San José.



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANOGCHNS, ZAKAKAS AMERICANAS, ZÁVIROS, CASIMIRS INGLSRES, LONX, CRISTALNRIA y otros artículos.

UNIOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Ordin"

LA COLMENA

CONFITERIA, JALRAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Asco esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de **AZUCAR** serán los siguientes:

1ª clase... \$ 17-00 2ª clase... \$ 15-50
3ª clase... \$ 12-00

Descuentos:

5% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
8% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir

UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE.

San José, enero de 1914.

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al **TALLER DE FERNANDO DONNELLI** y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admite competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos

Teléfono No. 198 Apartado No. 146

PRECIOS BARATOS y toda clase de provisiones de primera necesidad

Erijiles • Matz • Café • Sal • Arroz • Azúcar • Manteca

Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15.000.000
Fondo total de garantía M. 28.650.000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por **Alfonso Altschul**, San José de Costa Rica

ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimba y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.

No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799

TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

- Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres
- Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas
- Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

EMILIO ALPIZAR A.

Crónicas selectas

La guerra y los niños

Publicase en Palermo una revista «pacifista». El pacifismo es un bello ideal, quiere la paz a todo trance. La verdadera gloria de una guerra—dice, como Lamarque—está en terminarla. En cuanto a evitarlas, es de momento un tanto difícil. La revista lo reconoce y se contenta con trabajar porque ello suceda alguna vez. ¡Dichoso día aquel en que se halle en los tratados de Zoología esta definición del hombre: «Es el animal que nunca lucha!»

El diario de que tomo la noticia, nos procura datos muy incompletos. Ignoramos si la mayoría de los pequeños es afectada a hostil a la guerra. Lo primero es probable; la debilidad es cruel; tampoco hubiera estado mal acompañar a cada contestación una hoja antropométrica. Una estadística, hecha en seriación, de los hombres más belicosos, estudiados como organismos en su función y anomalía, enseñaría mucho a los hombres, y acaso pronunciaría sobre la guerra la definitiva palabra.

Contentémonos, pues, con la parte anecdótica. Un estudiante de segundo año—la encuesta—«intervió o averiguación se ha hecho en un colegio» opina que la guerra es muy buena cuando hace cerrar las cátedras, y mala cuando encarece los alimentos y obliga a comer porquerías. Algún día será rentista, y dirá que las guerras son buenas en tanto que se corta el cupón.

El estudiante más pequeño no quiere que haya guerra, porque esto—dice—«estrictamente al novio de la niñera que es el cabo Perrini. ¡Oh alma sentimental! ¡Lástima que estos niños se hagan, luego que pasa el tiempo, ciudadanos!»

Entre los egoístas y los soñadores hay también pequeños burgueses partidarios del término medio. «Me gustaría mucho la guerra—dice un diminuto y magnánimo Epaminondas—si pudiera ir a ella de general, montando un excelente alazán; pero sin matar a nadie, y mucho menos matándome a mí».

Ved aquí la opinión de la turbamulta. La guerra es buena para los demás. Para uno, lo admirable es aprovecharla. Seguramente, no habrá faltado ninguna escuela que haya repetido la hermosa frase de Víctor Hugo: «Toda guerra entre hombres es siempre una guerra entre hermanos». Y después de repetir esta bella verdad, se habrá marchado al patio o al jardín a darse con algún compañero de cachetes.

ANTONIO ZOZAYA

La revolución de México

El cadáver de Benton fué enterrado en Chihuahua.—el ex-presidente Taft califica de catástrofe la intervención norteamericana.—Carranza ofrecerá indemnización a la viuda de Benton.

Washington, 27.—El cónsul Letcher telegrafó a la secretaría de Estado que Villa permitirá el examen del cadáver de Benton a dos representantes de Inglaterra, dos de los Estados Unidos y dos facultativos, en presencia de la viuda y familiares. Se ha sabido que los restos están enterrados en Chihuahua, pero se ignora cuándo se efectuó. Letcher no dice nada respecto a la entrega del cadáver. Wilson insiste en que después de practicado el examen, el cadáver se entregue a los Estados Unidos, si así lo desea la viuda.

Bryan afirma que no recibió confirmación de que Huerta dirigió nota a los diplomáticos informándoles que ha invitado a los Estados Unidos a cooperar en la supresión de la rebelión. En discurso que pronunció ante la Sociedad Geográfica, Mr. Taft dió expresión fuerte a la advertencia contra la intervención en México. Dijo que aquellos que la piden o son completamente indiferentes a la pérdida de vidas y al costo, o desconocen lo que significa esa palabra. La intervención armada implicaría la organización de columnas volantes para perseguir a los guerrilleros en las montañas y al través de desiertos sin caminos, la sujeción de 15 millones de almas sin saber cuando acabaríamos, y cuantas vidas y millones costaría. Una vez concluida la tarea sería una carga muy pesada para Estados Unidos y el porvenir sería dudoso, además de representar una carga para el Gobierno y la tesorería. No hablo—dijo—sin conocimiento de la materia; no se debe omitir esfuerzo alguno para impedir semejante catástrofe.

Hay carencia de importantes noticias de México. En los círculos oficiales se comenta con gran interés el informe que se atribuye al capitán Sanders, de los rangers, el cual dice que el norteamericano Vergara ha sido ahorcado. Le secuestraron y mataron los federales. Se ha dado orden al cónsul Garret para que lo averigüe, y a Ozhagenesay que pida reparación a Huerta y arreste y castigue a los culpables. Se niega que Vergara era mexicano. Garret telegrafó que era norteamericano.

La investigación de la muerte de Benton empezará hoy o mañana. Villa ha puesto un tren expreso entre Juárez y Chihuahua, a la disposición de los representantes de Inglaterra y Estados Unidos. Letcher se les unirá en Chihuahua. Existen diversas opiniones sobre la probabilidad de que el cadáver habiendo estado enterrado algún tiempo en clima cálido esté en condiciones para ver la naturaleza de las heridas. Se sa-

be que Carranza se impone rápidamente de la situación. Hará uso de su influencia para despejar el asunto, ofreciendo indemnización metálica a la viuda de Benton. Caso que Inglaterra considere así terminado el incidente permanecerá tranquila mientras espere el resultado del examen del cadáver.

Bryan se ha comunicado con los cónsules en Juárez y Chihuahua, quienes hicieron dos perentorias demandas a Villa de que dijera por escrito hasta qué punto permitiría que se llevase el examen del cadáver, y de convenir en resguardar la comisión examinadora. La demora de parte de Carranza de asumir el cargo de los actos de los constitucionales embaraza a Wilson. Los Estados Unidos han manifestado a Carranza que lo considera necesario.

México, 28.—El ministro de Relaciones declara que Vergara era mexicano y que los Estados Unidos no están justificados en su demanda de que Huerta venga el asesinato. El Gobierno se esfuerza en proteger las vidas y propiedades de los no combatientes y de castigar a los asesinos. Niega que los Estados Unidos tenga que ver con la muerte de Vergara. Los cien federales que formaban la guarnición de Chihuahua amotinándose, matando al coronel Entwright luego la ciudad a los constitucionales. Chihuahua, 28.—Villa dice que no se ha fijado aun la fecha de la marcha para el Sur. De todos modos no se moverá antes que llegue la comisión investigadora del asunto Benton.

Desempeñó el rumor de que los federales evacuaron Torreón. El gobernador de Chao gestiona la compra de tres millones de plata bruta para la nueva emisión de billetes; se dice que los banqueros aceptaron en pago ciertas haciendas y casas confiscadas por los rebeldes. Comprendiendo Villa que Carranza está bien visto en Washington y considerándose incapaz de asumir funciones diplomáticas, ha cambiado de actitud protestando amistad y adhesión a Carranza, poniéndole a su disposición el cuartel general en Juárez. Ha ordenado además que Carranza emita todos los manifiestos de aquí en adelante y actuará como jefe supremo de los constitucionales. El Paso, 27.—Carranza está en camino para Juárez por vía de la montaña. Los filibusteros liberales tratan de impedir su marcha. Pararon las palomas, cortaron el ferrocarril del Noroeste, volcaron un tren y apresaron al jefe de la estación de San Pedro. Su jefe es un sobrino del General Orozco. Su programa es acosar a los rebeldes e impedir la unión de Carranza con Villa.

Obras de Progreso

El faro de Puntarenas

Con gusto anotamos la siguiente noticia de nuestro estimado colega *El Puchico* de Puntarenas, por tratarse del adelanto de aquel simpático y progresista puerto:

«En el muelle grande se ha instalado un nuevo faro para el servicio de puerto. Es este un aparato completamente moderno; de acetileno con válvula solar; trabajará por espacio de seis meses sin que nadie lo toque.

El faro tiene una particularidad; se enciende a la puesta del sol y se apaga

del mismo modo, a la salida de aquel astro.

Su potencia lumínica es de diez millas, más o menos. Lo obtuvo el Gobierno en vía de ensayo y su valor es algo más de ochocientos dólares.

El Canal de Panamá está almbraado de igual manera, pero aquellos faros tienen una duración de un año.

La instalación del faro de Puntarenas la hizo un ingeniero extranjero, representante de la casa fabricante de tales aparatos.»

Sueltos de Crónica

De Administración

A don Moisés Ortega, ex agente de este diario en Cartago, se le suplica pase por la administración del mismo a rendir cuentas.

El Administrador

Aduanas

La recaudación en las aduanas de la República por concepto de importación, dura-te el mes de Enero del año actual es como sigue:

Table with 2 columns: Aduana, Monto. Rows: Aduana Principal (279,735.70), Limón (746,723.37), Puntarenas (53,926.61), Total (1,080,385.68)

Memoria

Hemos recibido la Memoria del Colegio de farmacéuticos correspondiente al año de 1913, presentada a la junta general celebrada el 15 de Enero del año en curso.

La junta directiva actual la forman los señores siguientes:

Presidente, licenciado don Tito Chaverri; tesorero, licenciado don Octavio Saborío Soté; secretario, licenciado don Carlos M. Salazar; fiscal, licenciado don Julio Figueroa U.; vocales, licenciados don Juan Bautista Flores C. y don Francisco Laporte Ulloa.

Fiestas

Gran entusiasmo reina en esta ciudad para asistir a las fiestas cívicas que se celebrarán en el bello puerto de Puntarenas los días 6, 7 y 8 del mes en curso.

Para comodidad de la clase trabajadora la Sociedad Federal de Trabajadores ha contratado con la administración del Ferrocarril al Pacífico un tren que saldrá de San José el sábado por la tarde, regresando el lunes, a precios económicos.

El programa es muy variado y las personas que asistan pasarán ratos muy agradables.

La comisión respectiva está en tratos con el atleta aragonés Andrés Balsa (a) Bull-Dog que tan grande éxito alcanzó en su arriada, suerte el domingo pasado en el Circo Teatro.

Las fiestas de Puntarenas prometen estar muy concurridas.

Facultad de Medicina

La matrícula de este centro se prolongó hasta el día quince del presente mes, inclusive. Ya lo saben los alumnos.

En Guadalupe

También el vecino y pintoresco pueblo de Guadalupe hace preparativos para celebrar con toda pompa las fiestas cívicas.

Estas tendrán lugar el sábado y domingo próximo. El programa es tan variado como atrayente. Fuegos artificiales, lidia de toros bravos por la cuadrilla del aplaudido diestro Alberto Araya (a) Petrita y otras diversiones más. Los carros del tranvía correrán esos días hasta hora avanzada de la noche. Como de costumbre, todo San José desfilará por Guadalupe el sábado y domingo.

Para comodidad del público el renombrado maestro de hotel, H. Monlouis, prepara un espléndido menú para almuerzos comidas y cenas en su bien montado establecimiento, a precios económicos.

Varietades

El favorecido teatro echará el resto esta semana en obsequio de sus numerosos y constantes favorecedores.

Además del estreno de las grandiosas películas recibidas últimamente, los Mecherines se despidrán del público con los actos cómicos y danzas más hermosas de su vasto repertorio. Próximamente debutará un transformista de fama mundial.

A Panamá

El asunto promete. Se anuncia una nueva excursión a la vecina República del Sur, pagando el pasaje y estancia por abonos mensuales.

Buena ocasión para conocer la ciudad y gigantescas obras del Canal con toda comodidad.

Enferma

De cuidado se encuentra la hija menor de nuestro amigo el diputado don Manuel J. Grillo, lo que lamentamos sinceramente.

Para Puntarenas

Sale hoy la banda de esta ciudad para amenizar las fiestas cívicas de aquel Puerto.

Un vieta de las quejas de los músicos referentes a que el año pasado se enfermaron con la comida, ahora les dieron en efectivo lo necesario para sus gastos, de manera que cada cual se aloje y coma donde mejor le convenga.

Maestros para Limón

Nos informan que con motivo de lo caro que cuesta la subsistencia en Limón, y lo mal sano de esa zona, sobre todo ahora con la falta de agua potable, no hay maestros que quieran ir a prestar sus servicios a ese puerto.

Cultivos

En una huerta situada en las inmediaciones de la Estación del Atlántico han recogido dos camotes que pesan seis libras cada uno, los cuales se exhiben en una de las vitrinas de la tienda de los señores Robert Hermanos.

De Bagaces

Nos escriben de aquel lugar diciéndonos que el 20 del pasado Febrero ocurrió un bochicho fenomenal a 50 varas de la jefatura política, a las nueve de la noche, sin que la policía ni autoridad alguna tomara cartas en el asunto, a pesar de que allí salieron a relevar hasta los cuchillos.

Así nos cuentan que existe negligencia en el cobro de multas, las cuales se dejan prescribir con perjuicio de la Junta de Educación.

«Pandemónium»

Circuló en esta ciudad el número 105 de la interesante revista «Pandemónium», haciendo en su portada un magnífico fotograbado de la señorita María del Socorro González.

Dedica una de sus páginas a la memoria de don Ramón Castro Sánchez, educador, empleado en el ramo de justicia, que murió en el mes de Enero, pobre y sin más consuelo que el que le prodigaban sus hijos.

Escuelas

La policía tiene órdenes severas para no permitir en las calles ni para juegos públicos de la ciudad, del lunes próximo en adelante, ningún muchacho de edad escolar, pues ya en esa fecha estarán todos los planteles de enseñanza en sus tareas.

El premio mayor

Ayer fueron cambiados tres décimos del premio mayor, correspondiendo uno a cada uno de los señores Julio Ramírez, Juan Molina y Moisés Alvarado.

Que les sean muy propicios los 2500 colones que son nuestros deseos.

Teatro Moderno

HOY A PRECIOS ECONOMICOS 2ª exhibición del potente y sensacional drama social en dos partes EL SENDERO DE LA VIBORA y del preciosísimo drama bíblico en colores

JUDITH — MAÑANA — Grandioso estreno OMERTA o EL BARRANCO DEL DIABLO Sensacional drama en 3 partes. Muy pronto la brillantísima pochade en 6 partes FLORETTE Y PATAPON Representada en Trieste 250 veces consecutivas.

Movimiento diario

Nacimientos

Calixto de Jesús Tobías, legítimo de Calixto Madrigal y Eloisa Aguirre. Innomiada, natural de Beatrice Hamilton. Innomiada, natural de Igoacia Salva tierra. Lidia Antonia Agripina, legítima de Vicente Porras Quesada y Lastenia Alvarez.

Bertina Carmen de la Angeles, legítima de Juan Rafael Valenzuela y Rafaela Ramírez. María Luisa, legítima de Natividad Rodríguez y Mérida Pasaera. Francisco, legítimo de Espirituoso Alvarado y Amilia Aguilar.

Juan Bautista, legítimo de Rafael Salazar y Matilde Jiménez. Alberto de Jesús, natural de Antonia Páez León. Rafael Eulio Gonzalo, legítimo de Amadeo Fallas y Rosaura Granados. Francisco Guillermo de la Trinidad, legítimo de Manuel Muñoz y Piedades Marín.

Defunciones

Juan Segura, 20 años, Turrúcaras Camilo Amador, 40 años, Guápiles. Regino Vázquez, 38 años, Matina. Anita Sandt, 34 años, Limón. Petronila Gómez, 35 años, Cartago. Innomiada Salvatierra, distrito 4º Josefá Ramírez, 17 años, Matarredonda.

Comercial

Don José María Flores, del comercio de Alajuela, vendió a don Eloy Rodríguez el establecimiento de pulpería y taquilla que poseía en aquella ciudad. —Don Manuel Martínez, del comercio de Heredia, vendió a los señores Santiago Rodríguez e hijos su establecimiento.

Notas personales

Para Liberia partió nuestro estimado amigo don Aristides Baltodano. Su hermano Edgar permanecerá unos días en esta ciudad, recibiendo algunas indicaciones para ir luego a desempeñar el cargo de inspector de las escuelas de Santa Cruz. —De Tres Ríos estuvo ayer entre nosotros la simpática señorita Lia Montiel.

—De Santo Domingo de Heredia la señorita América B. Rojas. —De Liberia llegó don Marcos Molina, representante de las máquinas de coser «Singer», en el Guanacaste. —En Puntarenas pasó una corta temporada don Alfredo Alvarado, profesor del Seminario.

—Procedente de Cañas se encuentra en esta capital doña Zoila Salazar. —Para Puntarenas salieron las señoritas Matilde y María Teresa Guevarara. —Para el mismo lugar la señorita Josefá Pons.

—En el tren del Pacífico salieron don Pedro Mesa, don Domingo Gamboa, don Ramón Abarca, don Gregorio Soto, don Pedro Chaves, don Rafael Pacheco y don Rafael Recio.

Documentos defectuosos

—Los señores Raul Jiménez, Hno. compraron a don Ramón Araya V. el establecimiento denominado «El Porvenir», en Puntarenas.

Documentos defectuosos

Hernenegildo Zamora Salazar Jesús Camo; los López Eusebio Morán; Peralta Luamilda Hoffmann Venegas Juana Benavides Benavides Francisco Hernández Barquero Isolina Zseldón Cordero Manuel Vargas Salas José Montero Arguedas Juana Antonia Valle Molina María Guzmán d. sp. Francisco Quesada Esquivel Ramón Rodríguez Sáenz Rogelio Cubero Campos Recaredo Araya Sandt Concepción Rivera Vargas Pedro Barbosa Díaz Rafael Meza Rivera Miguel Rojas Céspedes Miguel Villalobos Bolaños Víctor Manuel Sánchez Barquero María Venegas Puentes Domingo Chaves Herrera Laura Corrales Jara Rafael Chaves Castro Domingo Solórzano Campos Rafael Dango Bortora «Niehu & Will»

Adicional al documento 3512 del tomo 98 del Diario. Enrique Montiel Lacayo Andrés Masís Ramos Adicional a los documentos 3512 y 3513 del tomo 98 del Diario. Sofía Aguilar Chinchilla Francisco Soto Córdoba Froilano López Alvarez Jeremías Ocampo Montero Próspero Arguís Bolaños Jesús Vargas Ibarra viuda de Arias Antonia Chaves d. sp. Aurora Benavides Hernández y otra

Adicional al documento 3512 del tomo 98 del Diario. Sofía Aguilar Chinchilla Francisco Soto Córdoba Froilano López Alvarez Jeremías Ocampo Montero Próspero Arguís Bolaños Jesús Vargas Ibarra viuda de Arias Antonia Chaves d. sp. Aurora Benavides Hernández y otra

Adicional al documento 3512 del tomo 98 del Diario. Sofía Aguilar Chinchilla Francisco Soto Córdoba Froilano López Alvarez Jeremías Ocampo Montero Próspero Arguís Bolaños Jesús Vargas Ibarra viuda de Arias Antonia Chaves d. sp. Aurora Benavides Hernández y otra

Adicional al documento 3512 del tomo 98 del Diario. Sofía Aguilar Chinchilla Francisco Soto Córdoba Froilano López Alvarez Jeremías Ocampo Montero Próspero Arguís Bolaños Jesús Vargas Ibarra viuda de Arias Antonia Chaves d. sp. Aurora Benavides Hernández y otra

Adicional al documento 3512 del tomo 98 del Diario. Sofía Aguilar Chinchilla Francisco Soto Córdoba Froilano López Alvarez Jeremías Ocampo Montero Próspero Arguís Bolaños Jesús Vargas Ibarra viuda de Arias Antonia Chaves d. sp. Aurora Benavides Hernández y otra

Adicional al documento 3512 del tomo 98 del Diario. Sofía Aguilar Chinchilla Francisco Soto Córdoba Froilano López Alvarez Jeremías Ocampo Montero Próspero Arguís Bolaños Jesús Vargas Ibarra viuda de Arias Antonia Chaves d. sp. Aurora Benavides Hernández y otra

Teatro Variedades

MIERCOLES 4 DE MARZO

Precios económicos EXITO EXTRAORDINARIO de la gran novedad presentada anoche por los eminentes artistas FLORENCE Y MECHERINI — O SEA — VENGANZA DE AMOR — Y — LA DANZA DEL SILENCIO Y DE LA MUERTE

Esta noche segunda exhibición de este precioso y sensacional número de variedades, ÚLTIMA NOVEDAD EN ESTE GÉNERO. Magníficas películas en ambas tandas ESTÁ AL LLEGAR El maravilloso transformista FRIZZO — Viernes 6 — Beneficio y despedida de los incomparables artistas. FLORENCE Y MECHERINI

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Paraita, Cartago.

BANOS BANOS Por \$ 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija. Con el Baño Portátil «ALLEN» puede Ud. proveerse de toda conveniencia y todo lujo de un CUARTO de BANO de lo mejor equipado, por una fracción del costo. Donde pueda Ud. obtener UN GALON de agua, puede tomar un baño sabroso en cinco minutos. Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia. Deseche Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinas, cubos y gamuzas. Nada de empañar las alfombras, paredes ni pisos. El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersion. Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual. Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida. Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la enfermedad. El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o baul, su peso es de CINCO LIBRAS. Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente endosado por millares de personas. Lo que usted requiere — Lo que usted necesita Lo que usted debe tener — No se vende en almacenes — AGENTE IMPORTADOR Charles White Jr. — SAN JOSE —

Suscríbase a «El Pabellón Rojo»